

AU MILIEU FILE UNE VIPÈRE

Échange - Partage d'informations & d'expériences - Prospection - Formation

Infos Vipères 2021 - 02

Bonjour à toutes et à tous,

Désormais vous pouvez de nouveau parcourir la région à la recherche de notre chère espèce dont les données se sont fait rares ces deux dernières années. Pensez à saisir vos observations positives et négatives dans les deux bases régionales SIRF-V2 et Clicnat.

Comme vous le constaterez dans ce second numéro vous êtes déjà quelques un(e)s à être retourné(e)s scruter quelques secteurs avec de jolies observations.

Dans l'espoir de pouvoir organiser de nouveau des sorties du groupe, je vous souhaite de belles prospections et un beau printemps.

Vipèrement vôtre

Actualités régionales





Quelques observations régionales en vrac

- Aisne:

Cessière-Suzy: une femelle le 11 mai par Marie-Hélène Guislain (CEN HDF).

MontBavin:deux individus le 13 avril et un individu le 07 mai par Marie-Hélène Guislain (CEN HDF).

RNN de Versigny: observation d'une femelle le 05 mai par James Patte. Une excellente nouvelle car l'espèce n'avait pas été observée depuis 2018 sur la RNN! Une donnée précieuse pour le renouvellement du plan de gestion en cours de la réserve.

Vaucelles et Beffecourt : 1 femelle par Nicolas Caron (CEN HDF).

- Oise:

Aux marais: 1 individu le 24 mars par Mathieu T'Flachebba.

Lannoy-Cuillère: 4 individus le 28 avril Albane Pencoat-Jones (CEN HDF).

Marais de Bresles: 4 individus le 01 avril par Albane Pencoat-Jones (CEN HDF) et Mathieu T'Flachebba.

RNR de Saint-Pierre es champs: 1 individu le 01 avril par Albane Pencoat-Jones (CEN HDF) et Mathieu T'Flachebba.

Saint-Germain de Fly: 3 individus le 01 avril par Albane Pencoat-Jones (CEN HDF) et Mathieu T'Flachebba.

- Pas-de-Calais:

Communes d'Audresselles et Ambleteuse : De nombreuses observations ont été réalisées de la mi-mars à la mi-mai. Un stage est en cours dans le secteur par Bérénice Givord-Coupeau (CEN HDF) et le communal bénéficie également du suivi régional annuel par Gaëtan Rey (CEN HDF). A noter un maximum de 15 individus le 08 avril sur le communal d'Audresselles.

Chapelle de Guémy: 3 individus le 16 avril et 1 individu le 30 avril par Philippe Dormieu.

Landes du Moulinel à Saint-Josse: 2 individus le 31 mars et 1 le 27 avil par Gaëtan Rey (CEN HDF).

- Somme:

Cerisy: Observation de deux individus le 03 avril par Benjamin Visse. Il s'agit de la première observation pour la commune!

Chipilly: 2 individus le 04 avril par James Patte.

Photographie de James Patte - mai 2021



Stage 2021 sur les communes d'Audresselles et Ambleteuse: Présentation de Bérénice Givord-Coupeau

"Après une Licence en Ecologie et Biologie des Organismes (EBO), c'est dans le cadre de ma première année de Master mention Ingénierie, Écologie et Gestion de la Biodiversité (IEGB), à Montpellier, que je réalise mon stage au Conservatoire d'Espaces Naturels des Hauts-de-France.

Ce stage de 4 mois et demi se déroule de fin mars à début août 2021.

Au cours de ce stage, j'étudie la Vipère péliade (Vipera berus) dans deux communes du Boulonnais, Audresselles et Ambleteuse, au sein du Parc Naturel Régional des Caps et Marais d'Opale. L'objectif de ce stage est de préciser les zones de présence (ou d'absence) de l'espèce mais aussi d'estimer la taille d'une des populations.

Cette étude permettra ensuite d'orienter la gestion de l'espèce pour préserver les populations présentes sur les communes."



Article de la voix du Nord du 24 avril sur Audresselles (Pas-de-Calais)

Un article a été publié suite à la découverte d'une Vipère péliade dans le jardin d'un particulier sur Audresselles

Lien vers l'article en ligne



Article de la voix du Nord du 27 avril sur Audresselles (Pas-de-Calais)

Suite à la publication du premier article le 24 avril un second a été publié le 27 avril pour informer de la présence de l'espèce sur la commune.

Lien vers l'article en ligne



Actualités nationales

Le 4ème numéro de la revue HERP ME éditée par la Société Herpéthologique de France est disponible en ligne



Actualités internationales





Belgique : un gigantesque incendie le 24 avril dernier dans un domaine militaire dans les flandres a détruit en partie l'un des sites accueillant la plus grosse population de Vipère péliade de Belgique connue.

Traduction du post facebook par l'association RAVON en Hollande:

"Le vendredi 23/04/2021, un violent incendie a fait rage dans le domaine militaire et la zone Natura 2000 «het Groot Schietveld» (environ 1570 ha, Brecht, Wuustwezel). La population de Vipère péliade de cette lande de plaine est de loin la plus importante de Belgique, et l'une des plus importantes et certainement la mieux étudiée d'Europe occidentale. Des estimations prudentes basées sur des données de capture-recapture d'animaux marqués individuellement indiquent une taille de population d'au moins 5 000 animaux. Cette (méta) population est l'une des valeurs naturelles les plus importantes pour lesquelles cette zone jouit d'une reconnaissance internationale. Les travaux post-boucle et le suivi des sources d'incendie ne sont toujours pas terminés, nous ne sommes donc pas encore autorisés à pénétrer dans la zone. Sur la base d'images aériennes (brutes) (https://www.vrt.be/vrtn.../.../2021/04/25/brandbrecht-followup/), nous pouvons établir un bilan provisoire. L'incendie a détruit près de la moitié de la zone (environ 700 ha) de la zone. Étant donné que l'habitat des vipères s'étend sur toute la zone, cela signifie que la moitié de l'habitat des vipères et probablement aussi la population de vipères ont été détruits par le feu. Au moins 4 des zones dans lesquelles nous avons continuellement étudié les vipères depuis 2000 ont été entièrement ou en grande partie détruites. Nous en sommes au cœur. Les dégâts directs à court terme, c'est-àdire le nombre d'animaux tués, sont sans aucun doute très importants. Les dégâts peuvent être encore plus importants à (moyen) long terme. La régénération de la végétation de bruyère après un incendie peut se dérouler relativement rapidement, sur une période de 5 à 10 ans. Le rétablissement de la population de vipères prendra (beaucoup) plus de temps, 20 à 25 ans est une estimation réaliste. Après tout, les vipères ont un cycle de vie lent et long et des taux de natalité très bas. En conséquence, la taille de la population ne peut augmenter que très progressivement et lentement, même dans des conditions optimales. De plus, les vipères ont l'habitude de s'installer près de leur lieu de naissance, ce qui signifie que la colonisation d'habitats nouveaux ou restaurés n'est que graduelle et très lente. Les passionnés de la

nature et les gestionnaires qui attendent avec impatience des résultats à court terme peuvent accepter cette perspective réaliste mais malvenue."

Lien vers une vidéo de la zone incendiée



Belgique : le dernier numéro de l'écho des Rainettes publié par le groupe RAÎNNE de Natagora est disponible en ligne.

Et notament au sommaire deux articles sur la Vipère péliade:

La modélisation de l'occupation d'une espèce à faible détectabilité : le cas de la population de vipères péliades (Vipera berus L. 1758) dans les Hautes Fagnes.

Le plan d'actions régional vipère péliade Hauts-de-France : présentation de la démarche et bilan des actions menées.

Lien vers la revue



Royaume-Uni : Destruction d'un individu d'une petite population fragile dans le Gloucestershire

Traduction du post facebook d'ARG-UK:

"Une nouvelle plutôt triste - car nous avons perdu une autre de nos précieuses Vipères dans le Gloucestershire, d'une petite population près de Stroud - qui était déjà en difficulté, c'est donc une lourde perte. L'animal a été battu à mort avec un objet lourd - il est donc assez clair qu'il s'agit d'une intervention humaine. Le conseil municipal de Stroud le prend très au sérieux et l'a signalé à la police comme un crime contre la faune et je viens d'être interviewé par BBC Radio Gloucester dans un appel pour savoir s'il y a des témoins - passez au-dessus de la ligne du devoir!"

Lien vers le post facebook d'Arg-UK



Royaume-Uni: Le comptage annuel "Make the Adder Count" a repris aussi outre-manche pour 2021

Comme chez nous dans les Hauts-de-France avec notre "Comptage Vipère annuel", ce suivi à grande échelle a pu reprendre en Angleterre.

Lien vers article



Suisse :"L'homme aux milles Vipères" un documentaire de la RTS disponible en ligne

Portrait de l'herpétologue Yves Brunelli, passionné de vipères, il les observe et les recense en Valais depuis 40 ans.

Lien vers le documentaire en ligne



Agenda

Pas d'évènements ni de sorties annoncés

Groupe Vipère Hauts-de-France 1 Place Ginkgo - Village Oasis 80480 DURY g.rey@cen-hautsdefrance.org







Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit au Groupe Vipère régional.

Se désinscrire

© 2021 CEN Hauts-de-France Rédaction : Gaëtan Rey - Illustrations : Cassandre Lelong